
O Presidente Nicolás Maduro apoia a revitalização 
da agenda para preservar a Amazónia

O Presidente da República Bolivariana da Venezuela, Nicolás Maduro, manifestou 
o seu apoio à revitalização de uma agenda para a preservação da Amazónia, 
destacando o papel da Cimeira da Amazónia em Belém, Brasil, que terá lugar nos 
dias 8 e 9 de agosto. (Mais informações na página 2).

A caminho da Cimeira de Belém

SEMANAL

Reinauguração do serviço 
médico do Minec na sede 
do Iclam em Maracaibo
                           (Pág. 4)       

Para a assistência aos trabalhadores

Edição 93 | Segunda-feira, 17 julho 2023

O periquito-da-
margarida recuperou na 
Península da Macanao
                          (Pág. 5)

A educação ambiental é fundamental

Nasce hipopótamo no 
Parque Zoobotânico da 
Bararida                (Pág. 6)

Liseth deu à luz um bebé em boas 
condições

O Ministro Lorca dirige uma operação de 
saneamento nas margens do Lago de 
Maracaibo                                             (Pág. 3) 

Lançamento do plano global de cuidados



O Presidente Nicolás Maduro apoia a revitalização da agenda para 
preservar a Amazónia

SEMANAL
Página 2

O Presidente da 
República Bolivariana 
da Venezuela, Nicolás 

Maduro, manifestou o seu 
apoio à revitalização de uma 
agenda para a preservação da 
Amazónia, destacando o papel 
da Cimeira da Amazónia em 
Belém, Brasil, que terá lugar 
nos dias 8 e 9 de agosto.

No seu programa de televisão 
Con Maduro +, o chefe de 
Estado alertou para o facto de 
se estar a procurar um novo 
colonialismo amazónico, com 
o objetivo de se apoderar das 
riquezas naturais da Amazónia.

“Está a ser procurado um novo 
colonialismo, o colonialismo 
amazónico: vir com tropas dos 
Estados Unidos e colocar tropas 
na Amazónia com o objetivo de 
se apoderar da biodiversidade 
da Amazónia”, afirmou.

O Presidente Maduro exortou 
todas as instituições sul-

americanas a unirem-se para 
agir, e aqueles que desejarem 
apoiar a partir do exterior podem 
fazê-lo através da Organização 
do Tratado de Cooperação 
Amazónica.

O dignitário venezuelano 
sublinhou ainda que a Amazónia 
é um dos pontos fundamentais 
para alcançar o equilíbrio 
do planeta e apelou à sua 
preservação para reconstruir o 
equilíbrio perdido.

“A primeira coisa que deve 
ser feita é limpar a Amazónia 
da mineração ilegal, proibir 
o desmatamento, ir para 
a regeneração do solo, o 
reflorestamento total, apoiado 
pelo poder divino, espiritual e 
ancestral dos povos indígenas 
que vivem na Amazónia”, 
sublinhou.

Afirmou que, na batalha contra a 
mineração ilegal, o seu governo, 
através da ação das Forças 

Armadas Nacionais Bolivarianas, 
vai desalojar 100% da Amazónia, 
o Parque Yapacana e todos os 
parques nacionais, onde operam 
10.000 mineiros ilegais.

“Já desalojámos mais de 4.500 
pessoas de forma voluntária, 
com a presença da autoridade 
militar, da autoridade pública, do 
Estado, e vamos desalojar 100% 
da Amazónia, 100% do parque 
Yapacana e todos os parques 
nacionais”, garantiu.

Alertou ainda que a nível global 
“há sectores negacionistas, como 
o ex-presidente Donald Trump, 
que dizem que as alterações 
climáticas são uma invenção, 
que não existem (...) Os grandes 
poluidores do mundo fingem-se 
de loucos e a ciência deve ajudar 
muito a sensibilizar, divulgar e 
socializar o conhecimento da 
investigação”.

Governo bolivariano enfrenta uma batalha difícil contra a exploração mineira ilegal

A caminho da Cimeira de Belém
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O Ministro do Poder Popular 
para o Ecossocialismo, 
Josué Alejandro Lorca, 

participou numa ação de 
limpeza ambiental nas margens 
do Lago de Maracaibo com o 
objetivo de continuar a eliminar 
a cianobactéria conhecida como 
“verdín”, que recentemente 
se tem vindo a reproduzir nas 
margens do estuário.

Da Comuna 4 Vértices, 
localizada na paróquia de Cristo 
de Aranza, em Maracaibo, no 
estado de Zulia, a mais alta 
autoridade do Minec informou 
que, juntamente com o pessoal 
da Petróleos de Venezuela 
(PDVSA), o Instituto para a 
Conservação da Cuenca do 
Lago de Maracaibo (Iclam), 
Instituto Socialista de Pesca 
e Aquicultura (Insopesca), 
Instituto Nacional de Terras 
(INTI), Universidade de Zulia 
(LUZ), Universidade Bolivariana 
da Venezuela (UBV) e Poder 
Popular, será implementado 
um plano de ação concreto para 
facilitar a limpeza ecológica do 
lago.

Lorca explicou que os conselhos 
comunitários da Comuna 4 
Vértices apresentaram uma 
agenda de ação concreta 
para a limpeza das margens 
do Coquivacoa. Por isso, foi-
lhes atribuída uma carguera 
Trimoto e maquinaria amarela, 
ferramentas que garantirão 
um trabalho eficaz na limpeza, 

separação e recolha de resíduos 
sólidos, contribuindo para o 
processo de reciclagem.

“Aqui estamos com as Mesas 
Técnicas de Reciclagem e 
Limpeza (Metras), estratégias 
para separar o lixo em casa e 
com essa separação reduzir a 
carga que chega ao sistema 
municipal e às margens do Lago 
Maracaibo, soluções do 1×10 da 
Boa Governança, liderado pelo 
presidente Nicolas Maduro”, 
disse o chefe do Ministério do 
Meio Ambiente.

O ministro Lorca, acompanhado 
pelo diretor da Unidade 
Territorial Ecossocialista de 
Zulia e presidente do ICLAM, 
Armando Portillo, e pelo diretor 
executivo de Meio Ambiente da 
PDVSA, Delhy Echevarreneta, 
sublinhou que o trabalho de 
limpeza das margens do Lago 
de Maracaibo será alargado a 
todos os pontos críticos onde se 
regista a presença de resíduos 
sólidos e da cianobactéria 
“verdín”, a fim de manter o 
ecossistema saudável.

Anteriormente, o Ministro Lorca 
liderou uma reunião técnico-
científica na sede do Iclam, onde 
disse que o Lago de Maracaibo 
está em excelentes condições, 
“podemos dizer isso com toda 
a responsabilidade do caso. Ao 
longo do ano, e especificamente 
nos últimos dois meses, o Iclam 
tem vindo a realizar avaliações 

das cianobactérias, revendo 
parâmetros físicos, químicos e 
de salinidade que nos dão uma 
rota clara para a saúde do lago, 
demonstrando que os graus de 
toxicidade, nível de reprodução, 
demanda química de oxigénio 
e demanda biológica são 
estáveis”, disse ele.

Explicou que o plano de ação 
de proteção integral tem quatro 
pilares: em primeiro lugar, a 
recolha de cianobactérias em 
quatro pontos críticos; em 
segundo lugar, o controlo das 
empresas que lançam os seus 
efluentes no Lago de Maracaibo 
e impedir que forneçam 
materiais poluentes; em terceiro 
lugar, a realização de campanhas 
de reflorestação nas quatro 
bacias que abastecem o lago; 
e, por último, a otimização do 
sistema de recolha de resíduos 
sólidos em todas as margens do 
estuário.

O responsável manifestou 
ainda que serão realizados 
debates científicos semanais, 
para os quais estão 
convidados todos os sectores 
ambientais, para que possam 
conhecer em profundidade o 
comportamento do Lago de 
Maracaibo, que “durante os 
últimos quarenta anos registou 
a presença periódica desta alga 
cianobacteriana, recorrente nas 
costas devido a vários factores.

O Ministro Lorca dirige uma operação de saneamento nas margens 
do Lago de Maracaibo

Lançamento do plano global de cuidados

Poder Popular recebe material para recolha e classificação de resíduos nas margens do Lago de Maracaibo
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Reinauguração do serviço médico do Minec 
na sede do Iclam em Maracaibo

Para a assistência aos trabalhadores

O ministro do Poder 
Popular para o 
Ecossocialismo, Josué 

Lorca, reabriu o serviço médico 
da instituição que dirige, na sede 
do Instituto para o Controlo e 
Conservação da Bacia do Lago 
de Maracaibo (Iclam), localizada 
na cidade de Maracaibo, no 
estado de Zulia.

A Unidade de Serviços Médicos 
“José Gregorio Hernández” 
atenderá às necessidades 
médicas dos trabalhadores do 
Ministério do Poder Popular 
para o Ecossocialismo (Minec) 
em Zulia.

A este respeito, o responsável do 
Minec sublinhou que a unidade 
terá dois turnos para os serviços 
de quatro especialidades, para 
os quais estão disponíveis 12 
médicos.

Esta iniciativa faz parte 
das instruções dadas pelo 
Presidente da República, 

Nicolás Maduro Moros, que 
instruiu a proceder com atenção 
e apoio aos trabalhadores do 
país.

Neste sentido, o ministro indicou 
que através de acções como 
estas “continuaremos a inovar e 
a trabalhar para a construção de 
um esquema solidário, eficiente 
e eficaz para o nosso povo”.

Por sua vez, o diretor da Unidade 
Territorial Ecossocialista (UTEC) 
Zulia e presidente de Iclam, 
Armando Portillo, disse que 
“este é um serviço médico que 
chegará a 11 especialidades, 
estamos numa primeira fase de 
arranque”.

“Também temos diferentes áreas 
importantes para o atendimento 
médico de todos, como indicado 
pelo nosso presidente Maduro, é 
para fortalecer a dignidade dos 
trabalhadores”, disse ele.

Os cuidados médicos serão prestados em dois turnos

A FANB evacuou 
mais de quatro mil 
mineiros de áreas 
naturais

Operação Autana 2023

A s Forças Armadas 
Nacionais Bolivarianas 
(FANB) evacuaram 

mais de quatro mil mineiros 
no estado do Amazonas por 
meio de transporte aquático, 
terrestre e aéreo.

O procedimento faz parte 
da Operação Autana 2023, 
informou o Comandante 
Estratégico Operacional da 
FANB, G/J Domingo Hernández 
Lárez, em suas redes sociais.

Ele explicou que a “prática 
de mineração em Parques 
Nacionais, Reservas Florestais 
e áreas consideradas seguras 
sob o Regime de Administração 
Especial é ilegal na Venezuela”.

Hernández Lárez assinalou que 
atualmente uma das operações 
estratégicas denominada 
“Escudo Bolivariano Autana 
2023”, foi implantada no Parque 
Nacional Yapacana em respeito 
à soberania nacional, onde todas 
as estruturas criminosas que se 
aproveitam da natureza foram 
desmanteladas e destruídas.

A extração mineira em zonas 
abrangidas pelo regime especial de 

gestão é ilegal
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O periquito-da-margarida recuperou na Península da Macanao
A educação ambiental é fundamental

O Ministro do Poder 
Popular para o 
Ecossocialismo, Josué 

Lorca, anunciou que a ave 
regional Papagaio de Margarita 
(Amazona Barbadensis) está a 
regressar em bandos às árvores 
da Península de Macanao, na 
Ilha Margarita.

A informação foi partilhada 
durante uma chamada 
telefónica no programa Vía 
Alterna, transmitido pela 
Radio Nacional de Venezuela 
(RNV), em que Lorca destacou 
o trabalho de José Manuel 
Briceño, que lidera o projeto de 
conservação da ave regional há 
20 anos, bem como o da ONG 
ambiental Provita há 30 anos.

Ele ressaltou que a escola 
e o ambulatório da região 
estão muito envolvidos com 
o papagaio-margarida, já que 
os enfeites, desenhos e até a 
exposição de final de ano das 
crianças são da ave.

“O trabalho de educação 
ambiental nesses espaços para 
a conservação do papagaio 
tem surtido um efeito incrível e 
as pessoas se identificam com 
ele”, completou.

O responsável do Minec 
assegurou que pôde confirmar 
este facto durante uma 
inspeção na comunidade de São 
Francisco de Macanao, instruída 
pelo Presidente Nicolás 
Maduro, durante o programa 
Con Maduro +, e que realizou 
juntamente com o ministro do 
Gabinete da Presidência, Jorge 
Márquez, e a equipa de Gestão 
Ecossocialista da região, onde 
avaliaram os serviços de água, 

transportes, saúde e educação.
“Na comunidade de São 
Francisco de Macau, visitámos a 
sua escola, que é muito bonita, 
claro que com algumas coisas 
para reparar, como resultado 
da guerra económica. É sempre 
fundamental e muito importante 
trabalhar na educação”, disse.

Recordou os alertas feitos pelos 
habitantes desta zona devido ao 
desaparecimento dos papagaios 
e contrastou-os com o facto 
de agora, a partir das 18h00, 
bandos de papagaios chegarem 
para se instalarem nos paus, nas 
árvores, para prosseguirem o 
sono.

“As pessoas se identificam, isso 
nos dá, como ambientalistas e 
ecologistas, um guia claro de 
que a educação ambiental é 
chave e fundamental para que 
esses programas de preservação 
funcionem, e para que nosso 
povo se identifique com sua 
espécie”, disse.

Quanto ao perigo de extinção 
destas aves, o responsável do 
Minec afirmou que “graças 
ao último censo efectuado, 
já não estão em perigo de 
extinção, mas continuam a estar 
ameaçadas pela caça furtiva 
para comercialização”.

Sobre a conservação das 
espécies, Lorca disse que os 
programas de proteção são 
realizados in-situ e ex-situ. 
“Temos ursos de óculos que não 
podem ser reintroduzidos no 
seu habitat natural e precisamos 
de espaços in-situ para os 
manter e gerar programas de 
reprodução. O mesmo acontece 
com o condor que temos nos 

jardins zoológicos de Bararida, 
Las Delicias e Mérida”, afirmou.
Ele disse que uma das espécies 
que foram libertadas em 
Revolucion é o “Caimão do 
Orinoco, que é um programa 
de reintrodução, a reprodução 
da Tartaruga Arrau, que está 
em perigo de extinção e só é 
encontrada no Rio Orinoco, 
uma espécie que foi libertada 
em mais de um milhão de 
tartarugas”.

“É um esforço conjunto que 
envolve toda a Equipa de Gestão 
Eco-Socialista, que foi formada, 
porque também trabalhamos 
em grupos técnicos. Cada 
jardim zoológico tem o seu 
veterinário e nutricionista para 
manter as nossas espécies no 
melhor estado de saúde, peso e 
nutrição”, disse.

Um dos temas que abordou na 
conversa foi a crise climática, 
e garantiu que “chegámos a 
um momento histórico para a 
humanidade, e também está 
nas nossas mãos gerar parte 
das propostas que podem ser 
a solução para esta questão 
crucial”.

Apelou a acções concretas, como 
as solicitadas pelo Presidente 
Maduro, como ir para as ruas, 
para o Poder Popular, para as 
comunidades e construir planos 
de adaptação e mitigação para a 
crise climática. “O Ministério do 
Ecossocialismo mantém uma 
campanha que é implantada 
todos os finais de semana nas 
comunidades, de casa em casa, 
conversando com as pessoas 
sobre essa questão da mudança 
climática”, lembrou.
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Nasce hipopótamo no Parque Zoobotânico da Bararida
Liseth deu à luz um bebé em boas condições

O Parque Zoobotânico de 
Bararida, na cidade de 
Barquisimeto, no estado 

de Lara, tem um novo hóspede, 
depois de a hipopótamo Liseth 
ter dado à luz um bebé que se 
encontra em bom estado.

A este respeito, o governador 
do estado, Adolfo Pereira, 
acompanhado pelo ministro 
do Poder Popular para o 
Ecossocialismo, Josué Lorca, 
indicou que “estamos na 
presença de um evento bonito 
e belo, o nascimento de um 
hipopótamo”.

“No parque há quatro 
exemplares, duas fêmeas e 
dois machos. Uma das fêmeas, 
Liseth, deu à luz, e temos a sorte 
de ter outra fêmea grávida, 
razão pela qual o Ministro Lorca 

visitou o parque e tem estado 
a acompanhar o caso”, disse o 
Governador Pereira.

O governador Pereira salientou 
que “o período crítico já passou 
e o pequeno está a andar”.

“Este é um dos centros pró-
criação que o Ministério do 
Ecossocialismo tem a nível 
nacional. Com isto estamos 
a defender a natureza e a 
contribuir para o Quinto Objetivo 
do Plano para a Pátria”, disse.

Informou que os hipopótamos 
são “espécies que podem viver 
entre 40 e 50 anos, pesando 
entre uma e três toneladas”.

“Os animais do parque são 
saudáveis, estão em óptimas 
condições e cada um consome 

A reprodução em cativeiro demonstra o excelente estado da espécie

cerca de 50 quilos de alimentos 
diariamente. A equipa do jardim 
zoológico mantém-nos em 
excelentes condições”, disse.

O governador acrescentou 
que no parque há “uma ursa 
de óculos grávida e macacos-
aranha, entre outros espécimes”.

“O local é o maior centro de 
reprodução de macacos-
aranha. Há duas fêmeas que 
estão grávidas, há condores em 
proteção. Esta é uma cidade 
onde temos espécies que estão 
sob proteção e os nascimentos 
significam que estão a ser 
devidamente cuidadas”, 
concluiu.
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Todos os anos, a 16 de julho, 
celebra-se o Dia Mundial 
da Serpente como forma 

de sensibilizar a população para 
as serpentes e inverter o medo 
das mesmas.

O dia é comemorado com o 
objetivo de sensibilizar para 
a sua letalidade e para os 
aspectos positivos, uma vez 
que as serpentes são répteis 
que proporcionam benefícios 
à humanidade. Um deles é o 
controlo de pragas, uma vez 
que estes animais regulam 
as populações de insectos, 
roedores, rãs e sapos, impedindo 
a sua propagação nas culturas 
e nas zonas habitadas pelo 
homem.

Têm também um grande 
impacto no desenvolvimento 
de soros e medicamentos para 
aliviar o desconforto de doenças 
crónicas degenerativas, como a 
artrite.

As serpentes são carnívoras, 
alimentando-se de outras 
espécies animais, caçando de 
duas formas: por constrição ou 

por injeção de veneno através 
de mordeduras.

Entre as serpentes mais 
conhecidas do mundo, pelo 
seu tamanho, perigo, raridade 
e atratividade, encontram-se as 
cobras reais, as anacondas, as 
corais, as cascavéis, as pítons 
reticuladas e de diamante, as 
mambas, entre outras.

As serpentes mais emblemáticas 
e venenosas da Venezuela 
são: a cobra coral (Emocrurus 
isozonus), as vulgarmente 
conhecidas como tigra mariposa 
(Bothrops venezuelensis) e a 
cascavel (Crotalus durissus). 
Além disso, a tigra mariposa tem 
um registo do maior número de 
acidentes por mordedura.

É importante mencionar que na 
Venezuela existem serpentes 
não venenosas, que não são 
letais, mas causam mordidas 
dolorosas.

O medo que a sociedade tem 
das serpentes deve-se à falta 
de conhecimento sobre esta 
espécie e o seu comportamento. 

Por exemplo, pensa-se que 
atacam os humanos sem motivo, 
e é exatamente o contrário, são 
animais que se afastam dos 
humanos, pois consideram-
nos uma espécie predadora. 
Quando atacam, fazem-no de 
forma defensiva, se se sentirem 
em perigo.

Paradójicamente, el mayor 
beneficio potencial que se 
puede obtener de las serpientes 
es al mismo tiempo una de las 
razones por las que más se les 
teme: su veneno.

El Ministerio del Poder Popular 
para el Ecosocialismo (Minec), 
en esta fecha recuerda la 
importancia de las serpientes 
y procura concientizar a la 
población sobre su protección 
y el respeto de su hábitat, 
para así disipar los efectos del 
desconocimiento sobre su 
comportamiento y evitar su 
caza.

As serpentes contribuem para o controlo das pragas
Minec procura sensibilizar o público para a sua proteção

As cobras são temidas devido ao seu veneno



ACT UALIZADO COM NICOLAS
@NicolasMaduro

16/07/2023
As crianças da Venezuela celebraram o seu dia em 

grande estilo. Cada sorriso é a nossa inspiração para 
lutar e continuar a construir um grande e belo futuro 

para elas. A Pátria pertence-vos, lindas meninas e 
meninos!

@NicolasMaduro
13/07/2023

É assim que os nossos jovens celebram a sua graduação 
no estado de Zulia! La Ruta Live del Bachiller começou 

a levar alegria a todos os recém-formados do ensino 
secundário da Venezuela. Parabéns a todos os jovens, 
festejem e divirtam-se de forma saudável, parabéns 

afilhados!

@NicolasMaduro
10/07/2023

O meu reconhecimento e admiração pelas imensas 
mobilizações do povo autoconvocado nos estados de 
Aragua, Anzoátegui, Apure, Miranda, Trujillo, Falcón e 
em toda a Venezuela, que se mobilizaram em defesa 
da Paz, em rejeição das sanções e do bloqueio imperial, 
algo nunca antes visto, um povo renascido e em luta pela 

Venezuela.
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